

LOCAL | Reportajes

Una deportista lucentina fue la primera andaluza en unos Juegos Olímpicos

Ernestina Maenza, la esquiadora olímpica de los mil nombres

Fernando Arrechea Rivas (*)

Miércoles 19 de enero de 2011 - 08:38



España debutó en los JJOO de Invierno en 1936 con cuatro esquiadores de fondo y dos esquiadoras alpinas: la célebre deportista Margot Moles Piña y la menos conocida Ernestina...

Ernestina Baenza Calvo, Ernestina Baenza de Herreros,

He leído su nombre en muchas ocasiones en libros, artículos, blogs y creo que nunca lo he leído correctamente, es lo que pasa en este mundillo infecto de plagiadores, copiones, vagos e indecentes. Todo el

mundo copia lo escrito por otro, prácticamente nadie acude a las fuentes y los errores y chorradas se van propagando como la peste. Es lo que ocurrió con la pobre Ernestina.

Si alguien hubiera buscado su esquila (publicada en el ABC el 28 de julio de 1995) su verdadero y correcto nombre hubiera sido respetado:

"Ernestina Maenza Fernández-Calvo, viuda de Enrique Herreros. Campeona de España de esquí en los años 1935 y 1940. Olímpica en febrero de 1936. Falleció en Madrid el día 25 de julio de 1995..."

Lo de Baenza en lugar de Maenza fue una errata que a costa de ser repetida y plagiada arraigó, lo de Herreros es por la costumbre de las señoras de la época de utilizar el apellido de los maridos precedido de "de", Margot Moles era conocida como "Moles de Pina" por su marido, el también esquiador Manuel Pina (fusilado en 1942). El marido de nuestra protagonista fue el famoso dibujante de "La Codorniz" Enrique Herreros.

Para la desaparición del Fernández no tengo más explicación que la pura desidia de algún cronista apresurado.

A la pobre Ernestina también se le secuestró el origen: se la ha considerado siempre como madrileña cuando era andaluza. Nació en Lucena (Córdoba) el 22 de diciembre de 1909. Es la primera andaluza en unos JJOO y la única persona nacida en la provincia de Córdoba que ha participado en unos de Invierno.

Su participación en Garmish-Partenkirchen 36 no fue muy lucida: en el descenso quedó la 37ª y última con un tiempo de 18:51.4 (la ganadora, la noruega Nielsen hizo 5:04.4) y con una luxación de hombro, teniendo que ser auxiliada por las asistencias. No pudo participar en el slalom del día siguiente.

(*) Miembro de ISOH (International Society of Olympic Historians)